

Alocución en ocasión de la reinauguración del Auditorio Manuel José Hurtado de la Universidad del Istmo

Dr. Jonás Vega García
Decano de la Facultad de Educación y Ciencias Sociales
Universidad del Istmo. Correo electrónico: jvega@udelistmo.edu

Tenemos que trabajar con ahínco cada día, para que la educación pueda llegar a todos.

Manuel José Hurtado.

Esta mañana se me ha concedido el honor de dirigirme a ustedes, en ocasión de la reinauguración de nuestro auditorio, que a partir de la fecha llevará el nombre del ilustre educador panameño “*Manuel José Hurtado*”, quien fue declarado padre de la educación panameña, además de ser aquel apóstol incansable y verdadero reformador de la educación nacional y cuyo legado sigue alumbrando la educación de nuestros tiempos.

En estas breves palabras quiero resaltar dos aspectos importantes del profesor Hurtado: primero sus obras y legados y segundo como estas cobran vida al ser referente de nuestra filosofía institucional.

Texto: Alocución, con motivo de la inauguración del auditorio de la Universidad del Istmo

Lugar: Sede de la Universidad del Istmo, Ave. Justo Arosemena, ciudad de Panamá

Fecha y hora: 07 de febrero de 2023, 10:00 a.m.

Hurtado para mí, es un apóstol incansable, quien buscó que la educación sea considerada como un baluarte, un tesoro inagotable, una savia, para quienes buscan nutrirse de ella y así saborear el dulce néctar de la sabiduría, a través de la enseñanza y el aprendizaje.

Entre sus principales obras podemos resaltar, de acuerdo con lo plasmado por Juan Antonio Susto, en 1953, en su obra titulada: Manuel José Hurtado Padre de la Instrucción Pública (1821-1887) panameños ilustres, las siguientes:

- Creo la primera biblioteca pública en 1870.
- Erigió las escuelas primarias de Santa Ana y San Felipe en 1871.
- Estableció la enseñanza primaria gratuita y obligatoria en todo el territorio nacional, en 1871.
- Fundó en 1872, la Escuela Normal de Varones, donde se graduaron los primeros maestros del Istmo.
- Fue honrado como director de Instrucción Pública en 1877.
- En 1878, inauguró la Escuela Normal de Señoritas.
- Se ordenó colocar su retrato en las aulas de las escuelas en prueba de gratitud, con fundamento en lo establecido en la Ley 2 de 9 de enero de 1879.
- Fue organizador y fundador de la enseñanza primaria y normal en Panamá.
- Acuñó la célebre frase: “la educación nos debe llevar a formar hombres conscientes de sus actos, firmes de carácter y de costumbres civilizadas”.

Texto: Alocución, con motivo de la inauguración del auditorio de la Universidad del Istmo

Lugar: Sede de la Universidad del Istmo, Ave. Justo Arosemena, ciudad de Panamá

Fecha y hora: 07 de febrero de 2023, 10:00 a.m.

Ahora bien, luego de haber repasado la vida y obra de Manuel José Hurtado, catalogado por el profesor Federico Zetner en 1975, como *valor eximio de la patria*, nos preguntamos ¿por qué colocarle a nuestro auditorio el nombre de este humilde e insigne educador? La respuesta es sencilla: su vida, obras, enseñanzas, esfuerzos y el legado de educar hombres y mujeres conscientes de sus actos, firmes de carácter y de costumbres civilizadas, hacen un verdadero contraste con nuestra filosofía institucional, con nuestro ADN y el sello transformador.

Sus obras y desempeño (la formación de maestros, director de instrucción pública y fijar una filosofía y pensamiento sobre la educación) son la más clara materialización de nuestra misión institucional, al buscar *impulsar el desarrollo de las personas, a través de experiencias innovadoras que les permitan desempeñarse en escenarios cambiantes.*

Sus legados (creación de bibliotecas y escuelas, la educación primaria, gratuita y obligatoria), se ven actualizados en nuestra visión, al querer *liderar la evolución y el acceso al aprendizaje, de manera disruptiva y con solidez académica.*

Su pensamiento acerca del fin y propósito de la educación, al señalar que esta *nos debe llevar a formar hombres y mujeres conscientes de sus actos, firmes de carácter y de costumbres civilizadas*, se robustece al combinarse con los diez nodos que conforman nuestro sello transformador y nuestro modelo educativo, ya que se busca con estos una formación integral, holística, disruptiva, teniendo como centro del proceso enseñanza aprendizaje, *al estudiante*, y al *docente* como su mediador y guía.

Texto: Alocución, con motivo de la inauguración del auditorio de la Universidad del Istmo

Lugar: Sede de la Universidad del Istmo, Ave. Justo Arosemena, ciudad de Panamá

Fecha y hora: 07 de febrero de 2023, 10:00 a.m.

Este escenario nos lleva a citar lo que, para el autor panameño, Juan Antonio Susto, representó Hurtado (1953):

Ser grandes sin vanidosas petulancias y generoso sin interés; ser magnánimo sin ostentación y sabio sin altiveces egoístas; ser modesto sin hacer de la modestia un baluarte de ambiciones mal disimulada; eso lo ha podido realizar Hurtado entre nosotros. Maestro, director, filántropo, consejero, en ninguno de los cargos materiales ni en los espirituales que ejerció, dejó su condición de apóstol.

¿Sabéis lo que Sarmiento significa para la Argentina, y lo que Bello y Centeno para Chile y lo que Mauro Fernández para Costa Rica en materia de educación popular? Pues una vida parecida a la de los nombrados, una vida semejante a la de ellos por los afanes y por las inquietudes, por la fe y el interés, por la esperanza siempre remota pero inextinguible, fue la de Manuel José Hurtado, considerado con justicia el Padre de la Educación en Panamá.

En este solemne y significativo acto, la Universidad del Istmo, como institución educativa particular, 100% re-acreditada, conforme a lo establecido en la legislación nacional vigente y como muestra de agradecimiento a la vida, obra y legado del profesor Hurtado, declara reinaugurado este auditorio, con su nombre.

Texto: Alocución, con motivo de la inauguración del auditorio de la Universidad del Istmo

Lugar: Sede de la Universidad del Istmo, Ave. Justo Arosemena, ciudad de Panamá

Fecha y hora: 07 de febrero de 2023, 10:00 a.m.

Hoy nuestra casa de estudios marca un hito histórico al reafirmar el compromiso que la patria debe seguir tributando a este insigne maestro, ya que este recinto albergará los más importantes y destacados eventos institucionales, académicos y culturales, que mantendrán vivas las obras y el legado de este, pues para nosotros se convierte en el principal embajador y referente de nuestro sello transformador, al llevar una vida siempre inspirada y orientada al servicio a los demás.

Muchas gracias

Texto: Alocución, con motivo de la inauguración del auditorio de la Universidad del Istmo

Lugar: Sede de la Universidad del Istmo, Ave. Justo Arosemena, ciudad de Panamá

Fecha y hora: 07 de febrero de 2023, 10:00 a.m.